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REUNIÃO ORDINÁRIA 

Dia: 26/10/2023 

Horário: 8h30m 

Local: Senac – Rua Paraíba, 125   

 

Ao vigésimo sexto dia do mês de outubro de dois mil e vinte e três, reuniu-se na sede do 

Senac Marília, sito à Rua Paraíba, 125, o Conselho Municipal de Turismo, conforme convocação 

feita para esta data, sob o comando do presidente em exercício Sr.Ivan Evangelista Junior e com a 

presença dos que rubricaram a lista de presença da respectiva reunião, para discutirem e deliberarem 

sobre a seguinte pauta: 

1- Atualização sobre protocolo MIT 23; 

2- Atualização sobre Estação Ambiental de Padre Nóbrega; 

3- Apresentação dos Conselheiros indicados para a próxima gestão Comtur; 

4- Retomada de ações para obtenção dos recursos do FUMTUR junto a PMM; 

5- Reunião com o prefeito Daniel Alonso sobre Mirante de Avencas. 

 

Aberta a palavra, Sr. Ivan agradeceu a presença de todos e, em especial aos membros do 

SENAC, pela receptividade e conforto das instalações. Enfatizou que as reuniões têm sido itinerantes 

para que todos conheçam e revisitem os espaços da cidade e citou os locais tombados em Marília, 

dentre eles, os paineis externos do SENAC/Marília, comentando em seguida sobre a realização da 

Semana de Gastronomia Brasilidades no SENAC Marília, evento coroado de pleno sucesso e 

inovação. Em seguida o Sr. Ivan comentou sobre a ausência do Sr. Luís Arnaldo na nomeação dos 

membros do COMTUR para o próximo biênio; Sr. Ivan comentou que para ele entender melhor os 

fatos, solicitou a Sra. Fernanda as atas das reuniões em que foram discutidas alterações na composição 

dos órgãos representativos (reunião ordinária em 04/02/2021 e extraordinária em 19/02/2021), como 

também, cópias das leis que são instrumentos para o procedimento das nomeações. As mudanças 

ocorreram no período da pandemia, sendo as reuniões desta época no modo videoconferência e, 

naquela data, a diretoria do COMTUR em exercício e a Secretaria Municipal de Turismo receberam 

orientações e sugestões do Sr. Jarbas Favoreto, no sentido de substituir a indicação de: (01) 

representante do Sindicato Rural, para: indicação de representantes dos Proprietários Rurais, entre 

outras alterações. Sr. Ivan comentou que após entender a origem das mudanças tomou a iniciativa de 

enviar uma carta explicativa ao Sr. Luis Arnaldo, tendo em vista a consideração de todos do Conselho 

por sua pessoa, carta esta onde mencionou os fatos ocorridos desde 01º de junho de 2021. Sr. Ivan 
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comentou ainda que no período da indicação dos novos membros a secretaria do COMTUR, e a 

Secretaria Municipal do Turismo seguiram o protocolo de enviar ofícios às entidades que constam com 

representação no Conselho conforme a Lei vigente. Comentou que não somente por ofício foi 

solicitada a indicação, bem como, foi realizada chamada geral aos presentes na reunião anterior do 

COMTUR e, antes da publicação no Diário Oficial, a Sectur tomou o cuidado de divulgar a lista dos 

indicados e consultar pelo Watsapp do grupo se estava tudo correto.  Sr. Ivan lamentou o ocorrido da 

ausência representativa do Sr. Arnaldo, especialmente por sua  participação e colaboração de sempre, 

assim como a amizade e simpatia que desfruta de todos, e enfatizou que o fato do amigo e colaborador 

não estar formalmente nomeado não é óbice para que o mesmo deixe de comparecer, interagir e 

cooperar. Esclarecida esta questão, em seguida Sr. Ivan solicitou a todos que se apresentassem, haja 

vista a quantidade de novos participantes e assim foi feito. Em continuidade, Sra. Fernanda 

contextualizou a condição de Marília como Município de Interesse Turístico - MIT e os projetos com 

recursos do Dadetur (Departamento de Apoio ao Desenvolviemento dos Municípios Turísticos): em 

2019 verba destinada à reestruturação do Museu de Paleontologia; 2020 não houve repasse devido à 

pandemia; 2021 verba destinada ao Incremento do Bosque – aprovado, em início de execução; 2022 

verba destinada ao circuito de bikes e trilhas e ao Bosque Parte 2 – aprovado, em execução. E, para o 

ano de 2023, foi protocolado no Sistema Sem Papel do Governo Estadual, o projeto Parque do Vale 

dos Dinossauros, conforme deliberado por esse Conselho, e aguarda análise. Sra. Fernanda e Sr. Ivan 

aproveitaram para enaltecer o trabalho da Secretaria Municipal do Planejamento Urbano e o 

Departamento de Convênios, sempre atuantes e parceiros nos projetos do turismo. Neste quesito, 

explicou que os projetos nascem das consultas, contribuições e sugestões dos participantes nas 

reuniões ordinárias do COMTUR, com base nas diretrizes estabelecidas no Plano Diretor de Turismo, 

sendo posteriormente encaminhadas para o setor de Planejamento Urbano da Prefeitura Municipal com 

vistas a elaboração do projeto visual e orçamentário, enquanto se aguarda o anúncio da liberação da 

verba pelo governo estadual e a abertura do protocolo de proposta do projeto.  Com relação à Estação 

de Estudos Ambientais de Padre Nóbrega e região, Sr. Ivan explica que o objetivo é promover a 

sustentabilidade, preservar recursos naturais e incrementar ações que favoreçam a preservação da 

fauna e da flora. Ele explicou que a lei de criação da Estação se estende por 2.120 hectares, 

abrangendo as propriedades rurais neste contexto, dentre elas, o projeto Doce Futuro, a Fazendinha 

Caminho da Roça e o Sítio Olho D’agua, incluindo pequenas reservas de matas, riachos, cachoeiras e 

nascentes, e destacou que a ideia da criação da Estação surgiu a partir de uma visita técnica a um 
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terreno no final da avenida principal de Padre Nóbrega, sentido vicinal de Rosália, local onde havia a 

ocorrência de descarte de lixo e outros materiais, comprometendo a qualidade de vida das pessoas e do 

meio ambiente. Sr. Ivan citou que existe uma outra Estação Ecológica de Marília, localizada em área 

próxima à Fazenda do Estado, que no passado serviu como assentamento de famílias e passou a ser 

considerada como área de proteção, sendo que na atualidade está sob os cuidados da Fundação 

Florestal do estado de São Paulo. Em seguida foi comentado sobre a lei do FUNTUR que prevê a 

captação de recursos para as atividades do COMTUR e do turismo receptivo em Marília, Sra. 

Fernanda leu o artigo 2º da lei que instituiu o FUNTUR e informou que juntamente com o presidente 

do COMTUR, Sr. Ivan Evangelista, fizeram reuniões com o Dr. Ronaldo, procurador do Município, e 

Sr. Ramiro, secretário do Planejamento Econômico e da Fazenda, solicitando aos mesmos o repasse 

mensal para a conta do Funtur. Sobre esse assunto, Sr. Décio opinou sobre a falta de 

comprometimento dos conselheiros de se responsabilizarem por essa demanda, e a Sra. Fernanda 

aproveitou a oportunidade para mencionar a Portaria nº 42577, de 18 de maio de 2023, que nomeia o 

Conselho Deliberativo do Fundo Municipal de Turismo, constituído pelo Sr. Nelson Mora, 

Secretário Municipal do Trabalho, Turismo e Desenvolvimento Econômico, sendo o ocupante do 

cargo de Secretário o presidente nato, Fernanda Violante, André Cibantos, Ivan Evangelista e 

Wellington dos Santos. Sr. Ivan mencionou que por várias oportunidades, desde gestões anteriores, foi 

solicitado o repasse de recursos, porém até o momento nada se concretizou. Na sequência as Sras. 

Aparecida e Sra. Marília, representantes dos artesãos, falaram sobre alguns eventos e conquistas do 

grupo, bem como sobre as dificuldades dos mesmos na articulação dos membros dos diversos grupos 

para manter o calendário das feiras de artesanato, muitas vezes, pela falta de comprometimento dos 

próprios colegas que produzem o artesanato local. Referente à reunião com o Exmo. Prefeito Daniel 

Alonso, reunião solicitada e mencionada na reunião anterior do COMTUR, a mesma foi requerida 

mediante protocolo pelo presidente Sr. Ivan, por ofício, para tratar sobre recursos para a  construção do 

mirante em Avencas, sendo que a  Sra. Fernanda justificou que ainda não foi marcada pois a agenda do 

prefeito está complicada devido ao período de licença médica e sua recuperação, mas que permanece 

na pauta do secretário Sr. Nelson Mora para averiguar a melhor oportunidade. Sobre esse tópico, Sr. 

Thiago sugere agendar reunião com o secretário do planejamento urbano, Sr. José Antônio, e todos 

concordam – Sra. Fernanda ficou incumbida de solicitar. Sr. Rodrigo Camargo questionou se não é 

possível utilizar a verba do MIT para o mirante e a Sra. Fernanda respondeu que devido aos custos 

teria que ser em várias etapas, além de ter que se resolver, antes de qualquer iniciativa, a questão de 
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ocupação e concessão da área da Serra pelos proprietários da fazenda onde está localizada. Sobre a 

construção do mirante, o Sr. Thiago acrescentou que o recurso do MIT poderia ser aplicado para 

complementar o projeto, isto no caso da Prefeitura promover parte da execução com verbas do 

município. Com relação a novas pautas para as reuniões do COMTUR a Sra. Fernanda sugeriu que, 

dentre os vários assuntos, sejam elencados, por exemplo, o pacote de sugestões de criação de novas 

leis que consta no Plano Diretor de Turismo, ainda que se trabalhe uma por vez, e os próximos 

projetos, que sejam discutidos e elaborados com antecedência. Nesse sentido, o Sr. Thiago ratifica a 

importância dos projetos serem trabalhados antecipadamente e o presidente, Sr. Ivan, solicita que na 

próxima reunião sejam apresentados os critérios de aplicação das verbas MIT para que todos 

compreendam o que pode ser feito, e o que não pode ser executado com estes recursos. Com a palavra, 

Sr. Décio pediu paciência aos novos conselheiros, relembrando resumidamente a história do 

COMTUR, suas dificuldades e conquistas,  e em seguida o  Sr. Ivan propôs que seja agendado o ato de 

posse do Conselho na Prefeitura Municipal de forma a valorizar as participações voluntárias e estreitar 

as relações dos mebros com o prefeito municipal e secretários. Para finalizar, seguiram 02 convites: Sr. 

Thiago falou sobre o evento que ocorrerá na data de hoje na praça Maria Izabel, a partir das 19h, 

promovido pelo Codem (Conselho de Desenvolvimento Estratégico de Marília), sobre parques e 

praças, em parceria com a Secretaria Municipal da Cultura, que realizará uma sessão do filme “O 

Menino e o Mundo”. Sra. Fernanda informou que no próximo sábado, dia 28/10, completará um ano 

da reinauguração do Complexo Cultural “Braz Alécio” e terá programação especial, com pipoca, 

algodão doce, brinquedos, oficina de desenho e sessão de filme na sala de projeção. 

       Sr. Ivan agradeceu a presença e participação de todos e encerrou a reunião ressaltando sua 

satisfação e alegria em contar com o significativo número de participantes e representantes. NADA 

MAIS.  

 

Participantes: Ivan Evangelista, Fernanda Violante, Amilton Gomes da Silva, José Décio 

Molaro, Antônio Carlos Corrêa e Silva, Felipe Zamboni, André Sanches Cibantos Junior, Oswaldo 

Passos de Andrade Filho, Carlos Bottino, Mariana Laiter, Felipe Orlando, Armando Tegana, 

Alessandro Gomes, Aparecida Frendenberg, Beatriz Valezio, Celso Cesário Mota, Débora Dalbo, 

Marcos Antônio Libos, Marília Lays Mathias, Rodrigo Augusto Guerra, Rodrigo de Mendonça, 

Sílvio Harada, Thiago Carvalho.     
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Ivan Evangelista Junior- Presidente COMTUR 
 

 

 

 

 

 

Fernanda Carvalho Violante Monteiro -Secretária 
COMTUR 
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